



Nombre de alumno: Deysi Alina Martínez Argüello.

Nombre del profesor: Dr. José Enemias de León

Nombre del trabajo: Ensayo (unidad IV)

Materia: Procesos Culturales.

Grado: 6° cuatrimestre.

Grupo: "A"

Frontera Comalapa, Chiapas a 10 de junio de 2022.

LAS CULTURAS DE CAMBIO.

Introducción.

En suma, no estamos proponiendo una revolución ortodoxa, sino algo mucho más difícil: una revolución que haga posible la revolución. El propósito de este ensayo es analizar los diferentes temas que conlleva a algo muy interesante, lo cual trata del movimiento social más importante de todo el mundo, al igual mencionando la década de su primera aparición, sus dimensiones de lucha y su motivo de aparición.

También algo muy interesante es la migración de México a los Estados Unidos, un tema igualmente reconocido a nivel global y de influencia cada vez mayor en la vida social, cultural y económica un asunto sumamente complejo, ya que la migración es un movimiento demográfico que no se puede evitar en cualquier sociedad y menos en la nuestra que es México, teniendo a un lado como vecino a uno de los países de mayor potencia mundial, Estados Unidos. Indiscutiblemente algo para analizar será el rezago tanto social y económico de nuestro país mexicano.

El movimiento zapatista de Chiapas.

EL EZNL (Ejército Zapatista de Liberación Nacional) actualmente es un movimiento social reconocido mundialmente por su declaración de guerra al gobierno. Con una larga historia que no solamente surgió en la década de 1994, sino que también ya se veía años atrás durante la Revolución Mexicana, ya que los campesinos pobres del sur comenzaron a agruparse bajo el mando de Emiliano Zapata. Su objetivo era asegurarse de que sus tierras de cultivo no les fueran arrebatadas, ya que las tierras eran su único medio de ingresos y subsistencia. Tal cual el resultado de la época de la Revolución dio una marca para éste movimiento, ya que los zapatistas son quienes deben el nombre a Emiliano Zapata quien fue un caudillo que se cansó de la injusticia, más que un hombre Zapata es ya un símbolo (Jr., 1971).

El ejército se forma en México, una organización armada conformada por campesinos pertenecientes a diversos grupos indígenas de nuestra región de Chiapas, sus inicios fueron alrededor de 1994 hasta 2006, fue el resultado de un proceso de lucha cuyos detonadores principales son la crisis económica que atraviesa México, la entrada del neoliberalismo con la privatización, la modificación de la política fiscal y monetaria, la antidemocracia y la violencia institucional para los mexicanos pobres y la clase media, además su inspiración política conjuga el zapatismo, el marxismo y el socialismo libertario y su estructura militar es la de una guerrilla impulsando los cambios sociales y políticos que deseaba por vías pacíficas.

Cabe aclarar que, siendo inicialmente un movimiento marxista leninista, cambió la estrategia de imagen y se auto catalogó como un grupo que reivindicaba los derechos indígenas, asimismo, la improvisación de una imagen enigmática dada por el pasamontañas, que utilizaron debido al golpe mediático que significó la aparición de su vocero principal, el autodenominado subcomandante Marcos con esta prenda, da cuenta del excelente manejo de imagen, pues impactó en el imaginario popular mexicano, dado a recordar figuras históricas y hechos concretos por medio de simbología y actos de esta naturaleza, la creación de mitos.

Teniendo una idea, de que es lo que buscaban y aun lo hacen los zapatistas, permite tener una visión más amplia de su idiosincrasia. Siendo honestos, cuando escuchamos que es una organización armada y con pasamontañas, nada bueno pasa por nuestras mentes, sin embargo, para emitir una opinión, que sea al menos razonable era necesario conocer los antecedentes ya que como bien tenemos un estado mexicano al que no le importaba las minorías y mucho menos le importa las personas pobres, por eso es el caso de que las personas indígenas trataron que por un medio pacífico exista un cambio para ellos, pero todo

fue en vano. Entonces el EZNL no se forjaron por el deseo de sangre o de poder, se crearon por el deseo de un cambio.

Éste movimiento tiene tres dimensiones centrales del proyecto político, en primer lugar, es la lucha agraria en especial las invasiones de tierra promovidas por el EZLN, en segundo lugar, la lucha por el reconocimiento legal de los derechos y las culturas indígenas especialmente mediante los acuerdos de San Andrés (a raíz sobre todo de los diálogos de San Andrés, el movimiento zapatista llegó a proyectarse en primer lugar como movimiento indígena) y, por último, la construcción de estructuras de gobierno autónomo en la búsqueda de “buen gobierno” al nivel local y regional. La sorpresa fue todavía mayor cuando se observó una capacidad imaginativa, política, de esta nueva organización. Era una guerrilla que pronto tomó del discurso, de la imaginación discursiva, la capacidad de atraer la atención y remover conciencias (Mendoza, 2018).

“Acuerdos de San Andrés”

Por otra parte, que tiene que resaltarse son los acuerdos de San Andrés que son compromisos y propuestas conjuntas que el gobierno federal pactó con el Ejército Zapatista de Liberación Nacional para garantizar una nueva relación entre los pueblos indígenas del país, la sociedad y el Estado, sin embargo, dichos acuerdos no llegaron a su plena conclusión por que la autoridad que debería haber respaldado la firma, desgastó el diálogo, y la posterior aprobación de la ley sobre Derechos y Cultura indígenas por parte del congreso de la unión en 2001.

Sin duda alguna, el EZNL contribuyó a la llamada transición pacífica de un gobierno de partido único a otro más incluyente, y a la mayor participación ciudadana en el control de los procesos electorales, además de hacer mucho más visible la presencia de actores sociales, como los indígenas y los estratos más pobre del país, además, le han apostado a la construcción, desde su propia visión y práctica del mundo, de un modelo autonómico basado en la salud, educación y producción, y en formas de buen gobierno. Para ellos no ha sido nada fácil su presencia en la vida política del país (Ramírez, 2004).

La migración México-Estados Unidos.

La migración se trata del desplazamiento de una persona o un grupo de personas desde el lugar que habitan (su residencia) hasta otro: es decir, a grandes rasgos, un cambio de residencia. Esto es lo que sucede con muchas personas mexicanas que abandonan su lugar de origen para alcanzar el famoso sueño americano. El fenómeno de la migración hacia el exterior se inició en México con un alcance masivo desde hace más de un siglo y cada vez incide más en la realidad como los generadores de migración como por ejemplo: La mundialización de la economía, el desequilibrio de las perspectivas del desarrollo económico del mundo, el desmantelamiento local de empresas, diferencias respecto a los derechos humanos, la porosidad de las fronteras, las ofertas de trabajo, etc. México es uno de los países con migración a mayor escala, esto se debe a que es vecino de uno de los países de mayor potencia mundial, Estados Unidos. Uno de los generadores más destacados es el desempleo este factor induce a las personas de bajos recursos que no cuentan con algún empleo a buscar un trabajo con un salario suficiente para mantener una vida digna. Otra gran mayoría de la población emigrante hacia susodicho país, busca una mejor vida en cuanto a la seguridad ya que en México las violaciones a los derechos, la delincuencia, el narcotráfico, entre otros, son muy comunes. También la población se dirige al país vecino ya que este tiene un mejor desarrollo, cuenta con más tecnología a precios más accesibles, prácticamente se podría decir que en este país la vida es un poco más fácil.

Desde la perspectiva social, la migración tiene importantes consecuencias en las comunidades de origen, como la desestructuración familiar y la ruptura de lazos comunitarios. Esta doble dimensión global de las migraciones debe ser considerada en la práctica tanto a nivel político como social. Concebir las migraciones como un fenómeno global conlleva asumir una responsabilidad seria respecto de las políticas de cooperación al desarrollo. La migración tiene un impacto tanto en las sociedades de origen como en las de acogida en tres niveles: económico, social y jurídico (Araújo, 2005).

La decisión de migrar a otro país, en este caso los Estados Unidos no responde tan solo a una reflexión y sobre todo a una decisión de carácter individual. Se trata de una estrategia de índole familiar y de interés comunitario, para abrir posibilidades y oportunidades de aspirar a un nivel de desarrollo económico y social que difícilmente puede encontrarse dentro del ámbito de las propias comunidades. Para progresar en EUA se requiere de mucha disciplina y dedicación al trabajo, el entretenimiento pocas veces tiene lugar cuando se reúnen las comunidades de migrantes procedentes del mismo pueblo, o en alguna fiesta ocasional.

Un dato que cabe resaltar es que la vida en los Estados Unidos no es nada fácil, porque se tiene que acoplar al estilo de vida, el lenguaje y las distintas costumbres que se tienen allá, sin embargo, como mexicanos recibimos discriminación por algunos gringos ya que algunos tienen odio a la persona por el simple hecho de nacer en México.

Regazo social y económico de México.

Desde mucho tiempo atrás México a cargado con el rezago económico del país, sus líderes no se han dispuesto a tomar medidas para solucionarlo y el nivel de vida de su población se vuelve aún más precaria mientras que solo algunos son beneficiados, entre ellos, el gobierno. La competitividad en la que está inmersa el país no ha sido nada favorable para su gente pues únicamente todo sigue el mismo ciclo y el país no cuenta con la gente lo suficientemente preparada para competir ni siquiera dentro de la misma nación.

Si esto se abre a la imaginación de cómo está el país mexicano en regazo social está peor, ya que también registran el punto más elevado en esta medición que resume cuatro indicadores de carencias sociales (educación, salud, servicios básicos y calidad y espacios en la vivienda). La situación económica del país siempre ha estado en un nivel muy bajo, independientemente de que, si aumentan o disminuyen las inversiones o empleos, las estadísticas que el gobierno nos enseña pueden ser no tan ciertas como nos hacen creer. Se sabe que siempre se oculta información al pueblo, sobre todo la información financiera, al parecer su objetivo es mantener al pueblo siempre en un estado de mínima satisfacción, obligándonos a vivir o mejor dicho, sobrevivir con los pocos recursos que nos brinda escasamente

Conclusiones.

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional el resultado de un proceso de lucha cuyos detonadores principales son la crisis económica que atraviesa México, la entrada del neoliberalismo con la privatización, la modificación de la política fiscal y monetaria, la antidemocracia y la violencia institucional para los mexicanos pobres y la clase media, con una imagen enigmática dada por el pasamontañas, que utilizaron debido al golpe mediático que significó la aparición de su vocero principal, el subcomandante Marcos, el EZNL no se forjaron por el deseo de sangre o de poder, se crearon por el deseo de un cambio.

Significativamente la migración se debe a la necesidad en todos los ámbitos tanto económicamente como social no solo en el país mexicano si no en muchos más países se ve eso y de la mano va el regazo tanto social y el económico que enfrenta México. El país mexicano cada vez más se estanca y no se hace nada para salir adelante.

Bibliografía.

Araújo, S. G. (2005). *La migración: un camino entre el desarrollo y la cooperación* . Madrid: Centro de Investigación para la Paz.

Jr., J. W. (1971). *Zapata y la Revolución mexicana*. Cuba: La Habana: Editorial Ciencias Sociales.

Mendoza, D. (2018). *EZLN, la guerrilla imaginativa*. México: UNAM.

Ramírez, G. M. (2004). *EZNL: El fuego y la palabra* . México : Popular .